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Приживется ли в школах        безотметочная система?
Любой современный учитель знает, как оценить 
ребенка, стимулировать его на достижение 
лучших результатов. А если отметки в школе 
не ставят? Прогрессивные педагоги утверждают, 
что привычная пятибалльная система травмирует 
детей, особенно в начальной школе.

Но ведь ученикам необходимо знать о качестве своих знаний, 
что удается и какие пробелы следовало бы восполнить. 
Как сделать оценку учащихся более содержательной, 
объективной и дифференцированной? Помочь родителям 
разобраться в этих вопросах попытаются опытные педагоги 
и специалисты в области образования. В круглом столе, 
прошедшем в редакции «НКК», приняли участие начальник 
отдела общего образования министерства образования 
Красноярского края Татьяна ГРИДАСОВА, руководитель 
главного управления образования администрации 
города Красноярска Татьяна СИТДИКОВА, учитель 
русского языка и литературы МАОУ «Лицей № 9 
«Лидер» Сергей ЦВЕТКОВ, учитель начальных классов 
красноярской школы № 137 Надежда КНЯЗЕВА, 
член Совета Гражданской ассамблеи Красноярского 
края Галина ВЫЧУЖАНИНА, а также представители 
родительского сообщества Сергей БУРЛАКУ, Елена 
КУЛИК и Наталья ИВАНОВА. Модератор – заместитель 
главного редактора «НКК» Елена ШАХИН.

Граница 
дозволенного
«НКК»: Прежде чем мы 

перейдем к  обсуждению без-
отметочной системы, кото-
рая уже действует во многих 
красноярских школах, хоте-
лось бы в  целом понять, где 
вообще находится граница 
самостоятельности каждой 
школы. Какие инициативы 
необходимо обсуждать с  ро-
дителями, вышестоящими 
инстанциями?

Татьяна Ситдикова: 
Инициативы возникают по-
разному, хотя бы, например, 
из  того, что родителю про-
сто не  хочется водить ребен-
ка в школу и он ратует за пяти-
дневную учебную неделю. Но 
в любом случае школа должна 

создать так называемую пере-
говорную площадку, чтобы со-
вместно с родителями понять, 
в чем настоящая причина той 
или иной инициативы, к чему 
она приведет.

Татьяна Гридасова: Есть 
еще и правовая основа. В ста-
тье 28 закона об образова-
нии прописаны полномочия 
школы, в частности, те реше-
ния, которые принимаются 
по согласованию с управляю-
щим советом, т. е. обществен-
ным органом, созданным при 
школе. Но прежде чем дой-
дет до общественного совета, 
предложения обсуждаются 
на  родительских собраниях, 
некоторые вопросы  – в  дет-
ских коллективах. Потом со-
вместно с  управляющим со-
ветом принимается общее 
решение, директор школы 

издает приказ, который его 
закрепляет.

«НКК»: У  нас есть пред-
ставители родительской об-
щественности. Доводилось 
ли вам принимать участие 
в  разработке совместных 
решений?

Наталья Иванова: Каж-
дый думающий, заботящийся 
о развитии ребенка родитель, 
на  мой взгляд, может найти 
правильный вариант. В нашей 
школе шестидневная неделя, 
но в  субботу я  своего ребен-
ка на  занятия не  вожу. Этот 
вопрос я  обсуждала с  дру-
гими родителями, но меня 
не поддержали.  В таком слу-
чае я взяла на себя ответствен-
ность  – и  закон это позволя-
ет,  – что моя дочь не  будет 

отставать по  тем предметам, 
которые она пропускает в суб-
боту. Поговорила с  препо-
давателями, получила добро 
от  руководства школы. А  по-
скольку у нас зачастую режим 
«черного неба», то в  выход-
ные я увожу семью за город – 
там у  нас занятия, активный 
отдых.

Сергей Бурлаку: Сколько 
дней в неделю учиться – на этот 
счет в  нашей школе родите-
лей даже не спрашивали. Про-
сто поставили в  известность. 
Меня волнует другая пробле-
ма. Дети перегружены, ребе-
нок, который учится во вторую 
смену, приходит домой в семь, 
в  половине восьмого вечера. 
В девять он уже валится с ног 
от усталости – а ведь ему еще 
уроки делать. Понимаю, что 
вопрос риторический, но мож-

но ли обойтись без домашних 
заданий?

Сергей Цветков: Ваш во-
прос совсем не  риториче-
ский. Но все изменения в шко-
ле должны происходить ком-
плексно. Да, можно отменить 
домашнее задание, но для су-
ществующей традиционной 
системы это будет крах. Нуж-
но пересматривать саму систе-
му. Здесь нужен другой под-
ход, а именно мы должны тре-
бовать от  детей не  отметки, 
а тот продукт, который они де-
лают. Например, наши учени-
ки участвовали в молодежной 
площадке КЭФ. Один из  них 
выступил на  пленарном засе-
дании, в  присутствии самых 
важных чиновников, причем 
без бумажки, – почему бы это 
выступление не  засчитать ей 
как высокую оценку по обще-
ствознанию? И, кстати, рус-
скому языку. Здесь должна 
поменяться деятельность, са-
ми уроки должны стать дру-
гими. Мы должны вывести 
ребенка на  такую деятель-
ность, за которую нельзя или 
по меньшей мере странно ста-
вить цифру. Пример. Ребенок 
создал на уроке труда ракету, 
и она полетела. Сколько за это 
ставить  – четыре, пять? Ведь 
здесь итог такой же, как и во 
взрослой жизни,  – получи-
лось у тебя или не получилось.

Без двоек и пятерок
«НКК»: Вообще требует ли 

нынешнее образование пере-
смотра всей системы оценок, 
которые существуют уже пять 
столетий?

Галина Вычужанина: От-
метка и оценка – разные вещи. 
Мы постоянно и везде оцени-
ваем друг друга, и нас тоже оце-
нивают. Но не на пятерку или 
тройку, а  именно по  резуль-
тату, о  котором говорил Сер-
гей Алексеевич, – взлетела ра-
кета или нет? Нужно научить 
родителей кропотливо, ответ-
ственно и всесторонне оцени-
вать своего ребенка – так оце-
нивать, чтобы дать ему крылья, 
уверенность. Пока родителям 
не хватает такого умения. Есть 
школы, где говорят: зачем что-
то менять, пусть как заведено, 
так и будет. Но есть, например, 
лицей «Лидер», где учится моя 
внучка и  где все по-другому. 
Помню, когда она в  первый 
раз принесла дневник, и  там 
мелким шрифтом было 

прописано для родителей, 
какие ожидаются измене-
ния в  школе, как к  ним при-
готовиться самим родителям 
и  подготовить ребенка. Та-
кие рекомендации учительни-
ца писала в  течение всего го-
да. Наше общее дело – показать 
семье, что ребенок многогран-
ный, разный. Вообще полити-
ка в  школе определяется ха-
рактером коллектива, дирек-

тором, который понимает, что 
родители – наши союзники.

Татьяна Ситдикова: Без-
отметочное оценивание  – это 
не цель, а средство для дости-
жения результата. А результат 
заключается в том, что каждый 
ребенок в соответствии со сво-
ими способностями и потреб-
ностями должен быть успешен. 
При каких условиях это воз-
можно? Когда одного учени-
ка не будут сравнивать с други-
ми и не будет «общей темпера-
туры по больнице». В качестве 
примера: если ребенок допу-
скает 50 ошибок в сочинении – 
это точно два, но он занимает-
ся, продвигается, и  в  следую-
щем сочинении допускает 30 
ошибок – это по общим крите-
риям тоже двойка, но для дан-
ного ребенка пятерка. Поэтому 
безотметочная система позво-
ляет превратить учебу не в гон-
ку, не в сравнение себя с дру-
гими учениками, а  смотреть 
на рост своих личных достиже-
ний. Более того, в определении 
отметки есть субъективная по-
зиция учителя. Например, учи-
тель из соображений, что уче-
ник может больше и  лучше, 

ставит ему тройку. Безотметоч-
ное оценивание предполагает 
два момента  – чего ты достиг 
и  над  чем тебе надо работать. 
Кроме того, есть оценка-конт-
роль и  оценка формирующая 
либо поддерживающая. Пер-
вая всегда остается собственно 
отметкой, потому что есть ито-
говые аттестации, которые яв-
ляются показателем того, ста-
ла ли безотметочная система 

эффективным способом обра-
зования и продвижения ребен-
ка. В том же лицее № 9 разрабо-
тана база, позволяющая посто-
янно сохранять адекватность 
безотметочного оценивания. 
Внутришкольная итоговая ат-
тестация все равно проводит-
ся – по итогам второй четвер-
ти и года. Это необходимо, по-
скольку школа не  впишется 
в единое образовательное про-
странство России.

«НКК»: Но все же вы го-
ворите об одной из  луч-
ших школ, а система в целом 
не  беспорочна. Есть множе-
ство педагогов, которые не бу-
дут мелким почерком писать 
каждую неделю подробные 
рекомендации родителям. 
И не от безразличия – просто 
у педагога не хватает времени, 
ему в  таком случае придется 
отказаться от какой-то не ме-
нее важной работы.

Сергей Бурлаку: Я  ду-
маю, нет проблемы в  отмет-
ках и  оценках. В  школе масса 
других проблем. Как быть, ес-
ли учитель элементарно орет 
на  учеников, оскорбляет их? 
Вот об этом надо подумать.

Наталья Иванова: Важно 
понимать, что система не  за-
работает с нуля. Главное – вве-
сти критерии, их еще недоста-
точно. В течение года безотме-
точная система работает, детям 
пишут рекомендации, но 
в итоге отметка за четверть все 
равно выставляется. То есть 
«перевод в  цифру» все равно 
может быть достаточно произ-
вольным. Ребенок не поймет – 

вроде бы все было прекрасно, 
а в результате получилась чет-
верка или тройка.

«Гонка» между 
школами 
и школьниками
Татьяна Ситдикова: За-

кон об образовании, по которо-
му мы сейчас живем, был рево-
люционным документом  – он 
настолько ресурсный, что по-
зволяет использовать разные 

формы и  способы жизнеде-
ятельности школы. Вопрос 
в  другом  – насколько совре-
менные школы используют 
его ресурсы. Когда, скажем, ре-
бенок учится в  музыкальной 
школе и  при этом вынужден 
посещать уроки музыки. За-
кон предусматривает семей-
ную форму образования, кото-
рая позволяет изучать в семье 
один или несколько предме-
тов, а  школа потом прово-
дит аттестацию ребенка. Дол-
гие годы системе образования 
предъявлялись официальные 
требования, сама работа шко-
лы и ее руководителя оценива-
лась по  академическим пока-
зателям. Наверняка помните – 
составлялись рейтинги школ 
по  успеваемости, что во мно-
гом определяло и выбор роди-
телей, в  какую школу ребенка 
отдать. Такая система породи-
ла явление, когда в школе у ре-
бенка были одни отметки, а на 
другом уровне образования 
его успешность заканчивалась. 
В прошлом году мы отменили 
показатели ЕГЭ и ОГЭ как оце-
нивающие деятельность ди-

ректора и школы. Сделано это 
для того, чтобы отойти от «гон-
ки» между школами, которая 
на  самом деле заканчивалась 
неприятными вещами.

«НКК»: Наверное, надо 
прежде всего вырастить но-
вое поколение учителей, спо-
собных соответствующим 
образом мыслить, анализи-
ровать. А  будущие учителя 
сейчас еще сами школьники.

Татьяна Ситдикова: Да, 
но обозначу важный момент: 
чтобы чему-то научиться, надо 
войти в соответствующую дея-
тельность. Особенность лицея 
«Лидер» в  том и  состоит, что 
там берутся за новое, изучают 
и постепенно внедряют новше-
ства. Кроме того, лицей – ини-
циатор хартии за честное оце-
нивание, по которому сегодня 
в городе работают 17 школ. Но 
повторю еще раз: безотметоч-
ная система  – не  цель, а  один 
из  способов уйти от  фиктив-
ных, демонстрационных про-
дуктов в образовании.

«НКК»: Если мы хотим уй-
ти от  сравнения одного ре-
бенка с другим, то стоит пом-
нить, что соревновательность 
вообще одно из  природных 
свойств человека. Отметки 
ввели как раз для того, чтобы 

не  упустить лучших. Кстати, 
есть примеры, когда родите-
ли, чьи дети учатся хорошо 
и  отлично, голосовали про-
тив безотметочной системы, 
а родители средних и посред-
ственных учеников – за. Кро-
ме того, эта система не исклю-
чает субъективный подход 

учителя к  ученику. В  конце 
концов, оценивает не  маши-
на, а  человек. Учитель мо-
жет попросту недолюбливать 
какого-то ученика, либо у не-
го не  сложились отношения 
с его родителями.

Татьяна Ситдикова: Нет, 
конкуренция должна быть, так 
же как места, где ребенок мо-
жет предъявить свои дости-
жения. Кроме того, надо рас-
сматривать не  безотметочную 
систему в  целом, а  практику 
каждой отдельно взятой шко-
лы. Что касается субъекти-
визма, то безотметочное оце-
нивание его не  упраздняет, 
но минимизирует. Пользуясь 
случаем, хочу напомнить, что 
1 июня в лицее «Лидер» будет 
проходить форум отцов, где 
можно будет в том числе под-
робнее ознакомиться с  этой 
системой.

Татьяна Гридасова: Вряд 
ли можно рассчитывать, что 
безотметочная система бу-
дет сразу принята на  ура все-
ми учителями и  родителя-
ми. Любая идея должна ло-
житься на  подготовленную 
почву. Тот же лицей «Лидер» 

разрабатывал и  внедрял эту 
систему много лет. Но в  ито-
ге сложились доверительные 
отношения между участника-
ми образовательного процес-
са. Вообще, попытки все изме-
нить с  завтрашнего дня при-
водят к  конфликтам, потому 
что это не было подготовлено, 
обсуждено.

Родитель, 
не устраняйся!
Надежда Князева: В нашей 

школе первый класс тоже был 
безотметочный, но после об-
суждения с  родителями вто-
рой класс было решено пере-
вести на отметки. Но при этом 
все учителя начальной школы 

ведут оценочные листы. От-
метка – это то, что понятно ро-
дителям. А  оценочный лист  – 
своего рода развернутый ком-
ментарий к нему. Но я замечаю 
одну особенность: на  собра-
ниях учителя дают родителям 
под  роспись список умений, 
достижений каждого ребен-

ка, его самооценку, оценку его 
учителем,  – многие родители 
не глядя подписывают эти ре-
комендации и уходят.

Сергей Цветков: Наше об-
щество довольно консерватив-
но. А  безотметочная система 
по сути своей не консерватив-
на. Поэтому мы сталкиваемся 
с непониманием общественно-
сти. Необходимо, чтобы про-
цент людей, готовых и способ-
ных что-то менять, увеличи-
вался, и начинать это делать со 
школы.

Елена Кулик: Идея безот-
меточной системы мне очень 
нравится. На  самом деле это 
можно назвать соработниче-
ством. Другое дело  – как она 
будет реализована. Пусть будут 
пилотные площадки, классы. 
Но, хотя я не эксперт, на мой 
взгляд, нельзя делать все пред-
меты без отметок. Школа 
должна давать крепкие базо-
вые знания, а  все остальное  – 
это «вишенка на торте». К тому 
же я опасаюсь в этом вопросе 
кампанейщины, малокомпе-
тентных педагогов… Учитель 
не должен заниматься саморе-
ализацией за счет ребенка.

Сергей Цветков: Суть 
в  том, что современный учи-
тель не реализует себя через де-
тей, а дает им возможность ре-
ализовать себя. Сегодня ис-
точник знаний  – не  учитель, 
а Интернет.

Галина Вычужанина: Го-
сударство устанавливает рам-
ки, в которых действует образо-
вание – это федеральные госу-
дарственные образовательные 
стандарты. Они разрабатыва-
лись много лет с учетом опыта 
советской школы и изменений 
в  мире. Есть, например, очень 
хороший опыт Финляндии  – 
финские школьники получают 
высокооплачиваемую работу 
в Европе чаще, чем выпускники 
из других стран. Это заставля-
ет нас думать о том, что наше-
му образованию чего-то не хва-
тает. И  вот появляются новые 
образовательные стандарты, 
которые позволяют ребен-
ка оценивать многогранно  – 
не только его знания по пред-
метам, а то, как развивается его 
мышление, навыки, умение ра-
ботать в  команде, лидировать, 
быть добрым, патриотом… 
Семья должна сплотиться во-
круг одной истины: обучение – 
очень серьезный труд, который 
выковывает из  ребенка само-
стоятельного человека.

Подготовил Иван ПЕТРОВ 
Фото Олега КУЗЬМИНА

– Вряд ли можно рассчитывать, 
что безотметочная система 
будет сразу принята на ура 
всеми учителями и родителями. 
Любая идея должна ложиться 
на подготовленную почву

Татьяна 
ГРИДАСОВА:

– На собраниях учителя дают 
родителям под роспись список 
умений, достижений каждого 
ребенка, его самооценку, оценку 
его учителем, – многие родители 
не глядя подписывают эти 
рекомендации и уходят

Надежда 
КНЯЗЕВА:

– Безотметочная система 
позволяет превратить учебу 
не в гонку, не в сравнение 
себя с другими учениками, 
а смотреть на рост своих 
личных достижений

Татьяна 
СИТДИКОВА:

– На мой взгляд, нельзя делать 
все предметы без отметок. Школа 
должна давать крепкие базовые 
знания, а все остальное – 
это «вишенка на торте»

Елена КУЛИК:

– Суть в том, что современный 
учитель не реализует 
себя через детей, 
а дает им возможность 
реализовать себя

Сергей 
ЦВЕТКОВ:

– Семья должна сплотиться 
вокруг одной истины: 
обучение – очень серьезный 
труд, который выковывает 
из ребенка самостоятельного 
человека

Галина 
ВЫЧУЖАНИНА:


